



INFORME COMUNICACIONES NOVIEMBRE 2021



Fue calificada como “la elección más trascendental” de los últimos 100 años de Chile, por cuanto el 21 de noviembre los chilenos debían decidir quién goberaría el país durante los próximos cuatro años, la conformación del Congreso y CORES regionales y la correlación de fuerzas políticas post estallido, plebiscito y Convención Constituyente. En un ambiente polarizado en extremo, los candidatos José Antonio Kast (Pacto Social Cristiano) y Gabriel Boric (Apruebo Dignidad) lograron con un 27,9% el primero y un 25,8% el segundo, convertirse en los candidatos que disputarán la Presidencia en un balotaje el 19 de diciembre. En un tercer sorpresivo lugar quedó el candidato del Partido de la Gente, Franco Parisi, que obtuvo el 12,8% de los votos, convirtiéndose en un factor clave para la segunda vuelta al consolidar una presencia relevante en las zonas norte y de sur del país. Sebastián Sichel (Chile Podemos Más), Yasna Provoste (Nuevo Pacto Social), Marco Enríquez-Ominami (PRO) y Eduardo Artés (Unión Patriótica) obtuvieron un 12,7; 11,6; 7,6 y 1,5% respectivamente, reforzando así una división profunda del país entre dos posiciones políticas e ideológicas antagónicas y marcando el fin de una etapa de 30 años de alternancia en el poder entre la centro izquierda y la centro derecha.

El resultado de las parlamentarias, sin embargo, mostró un virtual empate entre los dos bloques, lo que llevó al analista y académico Carlos Peña a señalar que el diagnóstico generalizado post 18 de octubre, de que la sociedad chilena había expresado un rechazo radical a la modernización emprendida en los últimos años, había sido equivocado, y que la elección mostró que sociedad chilena quiere cambios, pero no una refundación ni retroexcavadoras borrando todo lo logrado en las tres últimas décadas.

Tanto Boric como Kast leyeron el mensaje- como lo expresaron la noche de la elección- y salieron a buscar apoyos en los votantes de centro, aceptando modificar sus programas y moderando sus propuestas. Durante los días posteriores, el candidato de Apruebo Dignidad logró el respaldo del ex Presidente Lagos y de los partidos de la ex Concertación, en tanto Kast sumó a los partidos de Chile Podemos Más, y ambos se comprometieron a modificar los puntos más conflictivos de sus programas (reforma tributaria, pensiones, inmigración), intentando- en el caso de Boric- dar seguridad a su electorado de que puede ofrecer gobernabilidad y que el PC no tendrá un rol relevante en su administración, y - en el caso de Kast-, que no eliminará el Ministerio de la mujer, no retirará al país de los organismos internacionales y que, dadas las proyecciones económicas, reevaluará la prometida reducción de impuestos.

En el ámbito económico, noviembre registró una inflación del 0,5%, acumulando un 6,3% en lo que va del año, influido por un aumento en los precios del vestuario, calzado, recreación, cultura y gas. Respecto a este último factor, luego que la Fiscalía Nacional Económica emitiera un informe señalando que Gasco, Lipigas y Abastible deberían restarse de la distribución de gas licuado, la asociación de municipalidades decidió proponer un sistema de distribución a través de los municipios para reducir el costo de gas para los habitantes de sus comunas, lo que fue rechazado por Contraloría.

El Banco Central, en tanto, señaló que la Encuesta de Percepción de Negocios realizada por el organismo emisor entre ejecutivos que administran empresas en el país, mostró que un 70% de las empresas no planea desarrollar inversiones en 2022 ante la incertidumbre en el ámbito político y económico y la interrogante sobre lo que ocurrirá con la demanda cuando se termine el impulso de liquidez debido a los subsidios por pandemia.

En materia agrícola, una investigación de la Fundación Abejas de Chile ha determinado en forma preliminar que la causa de muerte de cientos de abejas y abejorros en el país estaría vinculada a la llamada “miel loca”, producida en los rododendros y azaleas. Hasta el momento, el estudio ha mostrado que las especies más afectadas son las abejas del notro y la cervecera, que tienen alto impacto en el sector agrícola, ya que son las mismas que visitan cultivos como arándanos y paltos. El Colegio de Ingenieros Agrónomos realizó una donación para que la Fundación siga adelante con la investigación.